



## Neruda en el Valle de Elqui y otros encuentros con Gabriela Mistral

Jaime Quezada

**D**esde un fervoroso homenaje en el Senado de la República el día mismo del otorgamiento del Premio Nobel a una extravagante referencia a uno de sus misteriosos poemas, que le recordaba, por lo alto y solemane, nada menos que a Gabriela Mistral, pasando por otros muchos vivenciales e intensos testimonios, Pablo Neruda dejará materia escrita y expresará siempre sus admirativas reverencias e irreverencias –pero reverencias– a la oradora de Tao. Y ella, a su vez, desde muy temprano reconocerá en Neruda “el capitán de los jóvenes poetas chilenos”, destacándolo como “un poeta nuevo de América”.

En julio de 1964, pocos días después de cumplir sus sesenta años, Pablo Neruda visita Monte Grande, en el Valle de Elqui. Ante la tumba de Gabriela Mistral, “en este sitio que significa una palpitation detenida en el encanto de nuestra patria”, Neruda rinde un homenaje memorial: “a mi gran compañera, a la compañera eterna”, señalando: “En todas partes donde la vi ella me habló de sus cielos, de sus clavos, del agua que corría en la extensión pedregosa de estos valles. Pienso que ahora estoy conversando con ella, ella con su acento inimitable traído de esta tierra

y yo con el mío del sur lluvioso. Pienso que para este recuerdo es hermoso y amplio el horizonte, el cielo virmenso, azul”.

Pablo Neruda estará, también, que “yo mismo obtuve el terreno para que ella descansara aquí, en Monte Grande, en la aldea en que nació. Yo mismo escogí este sitio en esta colina. Ella dejó escrito en su testamento que la enterraran en su aldea, en Monte Grande. Yo cumplí con sus deseos. Busqué un rincón de tierra y los escribientes entregaron este sitio al gobernante. Los escribientes pusieron una gran lápida de piedra y el Estado trazó la sepultura de ella. Aquí, pues, está dormida, en Monte Grande, mi compañera eterna...”

Neruda no faltó a la verdad, toda vez que fue él, precisamente, como presidente de la Sociedad de Escritores de Chile (1958), quien hizo todas las gestiones pertinentes para cumplir con la voluntad de Gabriela Mistral, y poderla volver –en frase de Neruda– “a este dulce valle que tiene tanto contacto con la grandeza de su poesía”.

El mismo día de la muerte de Gabriela Mistral, 10 de enero de 1957, Neruda expresará su dolor y su pesar escribiendo “El corazón de

*Cuadernos (de la) fundación Pablo Neruda n° 57  
57, 2005*

## Neruda en el Valle de Elqui y otros encuentros con Gabriela Mistral [artículo] Jaime Quezada.

**AUTORÍA**

Autor secundario:Fundación Pablo Neruda (Chile)

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2005

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Neruda en el Valle de Elqui y otros encuentros con Gabriela Mistral [artículo] Jaime Quezada.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)